

Baños de VILO (Periana, Málaga)



Baños de Vilo (L. Linares)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Baños de VILO

Pedanía aldea, paraje o pago:

Baños de Vilo

Municipio:

Periana

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **392564.58** Y: **4090116.369** Huso: **30** Altitud: **605** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Vélez

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sierra de Enmedio- Los Tajos (060.029)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra de Alfarnate

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Evaporíticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Como su propio nombre indica, este manantial se localiza en la pedanía de Baños de Vilo (t.m. de Periana), al lado norte de la carretera comarcal Periana-Riogordo. Se trata de aguas minero-medicinales, en cuya proximidad existió un reputado y conocido balneario. El hecho de que el manantial se encuentre en un cauce que sufre inundaciones periódicas ha afectado negativamente al aprovechamiento como balneario. Durante el s. XIX, la clientela que utilizaba el balneario fue más bien escasa, quedando relegado a unos baños de ámbito comarcal. Actualmente, las instalaciones han sido rehabilitadas en un edificio cercano para su explotación turística.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Aceptable

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Otra Información

No se sabe de qué fecha data el Balneario aunque consta en la bibliografía que ya en el siglo XVIII acudían muchos agüistas; en 1828 se inauguró una casa de baños y un edificio con habitaciones cerca de la alberca. Más tarde, en 1897, se publica un folleto de los Baños con datos muy interesantes en el que, además de describir la situación geográfica y el entorno, también se dan a conocer las cualidades físicas y la composición química de las aguas, según la cual se califican como sulfhídricas, magnésico-cálcicas y nitrogenadas, con una temperatura de unos 22° C. En cuanto a los beneficios para la salud, en el folleto se afirma su capacidad para aliviar una amplia lista de padecimientos, entre los que cabe citar anemia, clorosis, trastornos de la menstruación, inflamación de los bronquios, erupciones cutáneas, etc. En el apartado de instalaciones se describe la existencia de dos habitaciones cada una de ellas dotada de una alberca y su mobiliario correspondiente- y 3 gabinetes dedicados a baños calientes, fríos y de asiento. Los precios, aprobados por el Gobernador Civil, oscilaban entre las 5 pesetas para baños durante toda la temporada desde el 15 de junio al 30 de septiembre- y los 25 céntimos de un baño de asiento frío. Para el alojamiento de los bañistas se anuncia una fonda que, por 4 pesetas, ofrece hospedaje, dos comidas y luz. Por último, en lo que se refiere a accesos, los agüistas podían viajar desde Málaga por la costa, pasando por Vélez-Málaga, o por el interior, a través de Colmenar, combinando carruajes y caballerías. Información facilitada por A. Vela Torres

12 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico: **Medio**

Minero/Medicinal: **Medio**

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Bajo**

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

13 Valoración General

Media

14 Nombre del autor/es de la ficha

F. Catalán y L. Linares (Acad. Malagueña de Ciencias)
(05-04-2006)

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.